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EtINCELLES

L’Olivier est une communauté, 
membre permanent de l’Arche 
(fondée par Jean Vanier)

Notre nouveau site 

internet est en ligne !

http://www.larche-lolivier.com        

ETINCELLES ! Le nouveau nom du 
journal de l’Olivier se veut le reflet 
de la vie qui foisonne à l’Olivier, de 
la flamme qui nous anime.
Plus que jamais en cette rentrée, 
vous êtes invités à rejoindre notre 
communauté pour mettre à l’œuvre 
vos talents au service des autres !
 
Eric THIBAULT, 
responsable de la Communauté

Si vous souhaitez soutenir la communauté 
de l’Olivier, devenez amis de la communauté. 

Vous pouvez vous abonner à la Feuille de 
l’Olivier (cotisation : 5€) et adhérer ainsi à 
l’Association de l’Olivier.
Vous pouvez faire un don (si vous êtes 
imposable vous pouvez déduire 66% du 
montant de votre don).

LA JOIE DU DON !
Donne-moi quelqu’un

Oh ! Seigneur,
Quand je suis affamé, donne-moi quelqu’un qui ait besoin de nourriture;

Quand j’ai soif, quelqu’un qui ait besoin d’eau;
Quand j’ai froid, envoie-moi quelqu’un à réchauffer;

Quand je suis blessé, donne-moi quelqu’un à consoler;
Quand ma croix devient lourde, donne-moi la croix d’un autre à partager;

Quand je suis pauvre, conduis-moi à un nécessiteux;
Quand je n’ai pas le temps, donne-moi quelqu’un que je puisse aider un instant;

Quand je suis humilié, donne-moi quelqu’un dont faire l’éloge;
Quand je suis découragé, envoie-moi quelqu’un à encourager;
Quand j’ai besoin de la compréhension des autres, donne-moi 

quelqu’un qui ait besoin de la mienne;
Quand j’ai besoin qu’on prenne soin de moi, envoie-moi 

quelqu’un dont prendre soin;
Quand je ne pense qu’à moi, tourne mes pensées vers autrui.

Prière des Coopérateurs japonais de Mère Teresa



Ce séjour centré autour de la famille Martin nous a 
permis de mieux connaître Ste Thérèse et ses parents 
Saints Louis et Zélie Martin. Grâce aux nombreuses 
activités le groupe a pu avoir une approche globale 
de la spiritualité de ces Saints ayant mis l’amour et 
la confiance au cœur de leur quotidien.

Aimery a beaucoup apprécié le témoignage 
de sœur Monique-Marie sur la famille 
Martin. Laurence retient le film sur la vie 
de Ste Thérèse «une course de géant» et la visite 
de la maison familiale des Buissonnets. Marie 
Christine a goûté les différentes messes et les 
promenades. Enfin Hélène a beaucoup aimé 
les moments de convivialité lors de la balade 
à Honfleur.

L’accueil chaleureux de nos hôtes, les sœurs 
Travailleuses Missionnaires de l’Immaculée 
Conception, et la fraternité simple et joyeuse 
au sein du groupe ont permis à chacun de 
profiter de ce pèlerinage pour se ressourcer.

   A bientôt,

   Pierre Métayer, bénévole  

Pour moi, c’était une première !

J’ai commencé comme chauffeur d’une 
voiture étrangère, accompagnant Estelle (très 
visiblement enceinte) et ses enfants Jean et 
Mathieu, prêts à vivre une nouvelle aventure. 
Chauffeur attentif à ce petit monde.

Et puis,  tout ne fut que découverte ! Des temps 
d’accueil et de partage, partout. Des sourires, 
des gestes, des mots tout le temps. Des prières 
et actions de grâce, souvent (trop peut-être 
pour moi).

Une météo, qui s’est fait clémente, rien que pour nous. Une chambre partagée avec mon ami 
Pierrick. Des repas animés. Une main tendue et tenue par ci, un bisou par là. Des liens si proches. 

Nous ont ainsi accueillis le Centre spirituel de Benboch, la communauté de la Belle Porte à Auray, la 
basilique de sainte Anne, mais aussi des marins disponibles du Golfe pour une journée mémorable 
sur l’eau,  ponctuée d’une belle averse de grêle,  et encore les sentiers, les chemins,  

Les saveurs et les odeurs de la mer sont encore présentes. La pêche à pied s’est avérée peu 
fructueuse, mais ô combien amusante sous le crachin. L’ail des ours s’est révélé goûteux.

Temps de belles rencontres, avec tous et chacun, que je garde  au fond de moi et que j‘ai envie de 
partager.

Car j’ai beaucoup reçu.

Grand merci pour ce cadeau.                            Philippe Barotte, membre du Conseil d’Administration

PELERINAGE  TRO BREIZH

PELERINAGE à LISIEUX

Bertrand, Jeanne et Anne Laëtitia

Valentina et Dominique

Retour : les pélerinages du mois d’avril



LES PELERINS DE SAINT-JACQUES DE COMPOSTELLE

Georges et Louise

P rière en si lence au coin du feu qui bri l le de chaleur en or
Ensemble ça roule dans la  semoule en tandem avec Louise
L ’abbaye avec les  moines qui  pr ient  en s i lence dans l ’ég l ise
En voi ture Simone vers Timadeuc avec les  vaches qui  bloquent le  chemin
R i re  ensemble de bon cœur autour d ’un bon repas du soir
I r is  avec les  beaux pétales de rose qui  couvrent le  chemin de Timadeuc
Nuit  d ’éto i les  qui  br i l lent  au mi l ieu des boutons d ’or  d ’orage qui  éc late
Autour du restaurant i l  y  a  le  château de pr incesse
Goûter avec les moines qui nous disent merci  pour le bon séjour de pèlerinage
Ensemble on est  tous joyeux et  heureux d ’être  à Timadeuc

En promenade en vélo dans des halages à côté d ’un ruisseau
Ne pas crier sinon les oiseaux s’envolent et ça fait mal aux oreilles des  lapins

V ivre  d ’amour c ’est  se donner soi-même
E coute en to i  le  s i lence qui  te  par le  d ’a imer
L es moines de Timadeuc sont heureux de nous accuei l l i r
Oh ! Comme on dit, quelle joie d’être de retour à l ’Olivier

Poème de Mathilde Adduard, interne à Ty Bemdez   

TIMADEUC, à VELO

Les  pélerinages du mois d’avril

Il était une fois un groupe de 16 
pèlerins qui s’en allèrent marcher 
sur les pas de Saint-Jacques. 

Ce pèlerinage commença dans le 
charmant petit village de l’Aire sur 
l’Adour, situé dans le sud de la 
France ; Julien nous raconte : 
- Julien : « Le pèlerinage ça c’est 
bien passé. Même si j’étais malade, 
surtout les deux derniers jours, où 
je n’ai pas marché. »
- « Qu’est-ce qu’on a fait pendant 
la semaine ? »
- Julien : « On a marché sur les 
chemins de Saint-Jacques, on a 
visité et on s’est baladé et aussi on 
a fait les courses. »
- « Et c’était bon ce que l’on mangeait ? »
- Julien : « On a mangé des 
sandwichs à midi et des repas très 
bon le soir dans les gîtes. »
-« Qu’est-ce qui t’a marqué ? »
- Julien « Il a plu pendant qu’on 
marchait et aussi on est allé voir la 
maison d’Éric près de Cambo-les-
Bains, et on est allé en Espagne 
à la frontière. La famille Sertin a 
marché avec nous. »

Notre groupe de fiers pèlerins a 
donc marché sur 60 km pendant 
trois jours, sous la pluie et le Soleil. 
Allant de gîte en gîte et découvrant 
de beaux petits villages et de 
magnifiques paysages au fil des 
chemins. Notre route s’est arrêtée 
à Saint-Jean Pied de Port dans le 
pays Basque. Nous avons passé 
notre dernière journée à visiter 
la ville avec ses beaux remparts. 
Nous avons assisté à la messe où 
les pèlerins étaient très nombreux 
et de nationalités très différentes. 
Pour terminer nous avons passé 
la frontière afin de fouler le sol 
espagnol durant quelques brèves 
minutes.
C’est les pieds pleins d’ampoules 
et la tête pleine de beaux souvenirs 
que nous sommes rentrés à 
l’Olivier.

Julien et Maxime, du foyer 
d’Udayan



Focus : les pélés

Tandis que plusieurs groupes 
se mettaient en route pour de 
nouvelles aventures, certains 
d’entre nous restaient à 
l’Olivier pour des raisons de 
santé ou autres, une petite 
vingtaine en tout ! Mais nous 
n’avons pas pleuré... Nous 
nous sommes mis en route à 
notre manière et cela fut une 
belle occasion de se retrouver, 
de passer des bons moments 
ensemble et de prendre le 
temps de mieux se connaître 
puisque nous étions mélangés 
entre foyers.
 
Jacqueline a pu, le temps d’une 
journée avec un petit groupe, 
rendre visite à sa sœur qui 
habite près de Vannes. Nous 
avons aussi invité des amies 
comme Céline Blouin et Lae-
titia Desbois, deux anciennes 
assistantes et Armelle Pomme-
ret, une administratrice.

Merci à elles d’être venues !
Merci encore à Goska qui nous 
a régalé de cuisine polonaise 
et à Valérie pour son excellent 
kig ha farz. 

Bref, nous avons expérimenté 
ce verset du psaume 133 :

«oui, il est bon, il est doux 
pour des frères de vivre 
ensemble et d’être unis!»

Yannick, assistant à Ty Laouen

µ « Pélé, en deux mots. Heureux, heureux 
comme le dit Annick.

µ Jours de partages comme Saint Martin 
et son Manteau.

µ Jours de prière comme le demande la 
Vierge à l’Ile Bouchard.

µ Le tout vécu en communion avec tous, 
dans la joie et la bonne humeur.

µ Assistants attentionnés à chacun dans 
la joie, que du bonheur.

µ Jours inoubliables grâce à cette bonne 
ambiance. »

Maryvonne, bénévole

Annick

Annick et MaryvonneTOURS :     « SUR LES pAS DE St MARTIN … »

GROUPE UDAYAN Christophe et Goska en cuisine

…………………



« Cette année je suis en service 
civique. Cette année, depuis 
maintenant 6 mois, j’ai décou-
vert un monde qui n’était pas le 
mien. 

Je suis une « assistante-assis-
tée » dans un foyer avec des per-
sonnes en situation de handicap.  

Si vous m’aviez croisée dans la 
rue hier, vous auriez sûrement 
pensé que je suis quelqu’un de 
banal, avec une petite vie tran-
quille. Une famille, des études, 
de petits problèmes dont on fait 
des histoires… Et vous auriez 
peut-être eu raison. 

Mais aujourd’hui, je ne suis 
plus cette personne. Au-
jourd’hui je sais qu’il vaut 
mieux « sourire sous la pluie le 
visage offert » que râler parce 
que mes chaussures ne sont 
pas imperméabilisées. Je sais 
que je peux remercier la vie de 
m’avoir donné tout ce que j’ai, 
et que je devrais apprendre à 
apprécier tout ça davantage.   

Si vous l’aviez croisé dans la 
rue hier, vous auriez peut-
être pensé qu’il n’avait pas de 
chance, qu’il devait être mal-

heureux, assisté pour tous 
les actes de la vie quotidienne, 

totalement dépendant, et vous 
auriez peut-être aussi eu de la 
pitié à son égard. (...)

C’est là que vous vous trompez. 
C’est là qu’on s’est tous trom-
pés au moins une fois dans 
notre vie. Les « gens banals 
» c’est nous, mais pas parce 
qu’on n’a aucun « problème 
majeur ». Plutôt parce qu’on ne 

connaît plus le goût des choses. 
On ne sait plus ce que c’est que 
l’essentiel, on ne sait plus com-
muniquer, ressentir. On reste 
caché derrière des masques. 

Les personnes avec qui je tra-
vaille cette année –au contraire- 
sont exceptionnelles. Elles 
savent profiter de tout. Avoir 
un fou rire devant le chocolat 
chaud du matin, s’émerveiller 
devant un feu de cheminée, se 
rassembler… 

Après avoir lu tout ça, vous me 
direz peut-être « D’accord, mais 
pourquoi des grimaces ? ». Et 
je vous répondrais sûrement « 
Parce que c’est un de nos points 
communs, un moyen de se ras-
sembler ». Chacun d’entre nous 
utilise des grimaces au quoti-
dien. La mimique du matin pour 
se dire bonjour, le sourire pour 
dire merci, la moue pour faire 
comprendre que quelque chose 

nous tracasse, … Les grimaces 
–au sens large du terme- font 
partie de nos outils de com-
munication, et agrémentent 
nos conversations. Elles sont 
également une des premières 
choses qu’un enfant pratique 
; et c’est donc ici une occasion 
de se replonger ensemble dans 
nos souvenirs d’enfance. 

Cette exposition, je l’ai montée 
pour eux. Pour moi. Pour vous. 
Ils ont tous accepté de poser 
devant l’objectif, ils ont tous 
envie de montrer qu’ils peuvent 
savoir profiter de la vie mieux 
que personne. Cette exposi-
tion, c’est une invitation. Une 
invitation à faire un pas dans 
leur sens, à faire un pas vers 
un brin d’humanité. Pour se 
rappeler qu’on peut toujours 
sourire, profiter de chaque ins-
tant. »

Amélie, assistante à Ty Laouen

« Ne pas sourire à la vie, n’est-ce pas le plus lourd handicap 

Amélie, assistante volontaire au foyer de Ty Laouen, a réalisé une exposition de photos 
à Aurea, le nouvel espace culturel et social de Bruz, tout proche de l’Olivier. Cette expo-
sition présentait des portraits de personnes de l’Olivier, posant en faisant une grimace. 
Amélie présente sa démarche.

Amélie devant son exposition

Entrez sans sonner



Le dimanche 24 Avril, Julien, Frédéric, 
Anne-Laëtitia, Blandine ont participé au 
championnat de Bretagne d’équitation Sport 
Adapté. Nos 4 cavaliers ont tenu la pression 
d’une compétition, d’autant plus que l’enjeu 
était une qualification aux championnats de 
France qui se déroulaient ensuite les 8, 9 et 
10 Juin à Saint-Lô.
 

Et c’est gagné, ils se sont qualifiés !  
Ils concouraient en division III en dressage 
et Equifun, ce qui représente deux parcours 
à apprendre par cœur, à effectuer avec des 
chevaux qu’ils ne connaissent pas. Mais motivés 
et entraînés, ils ont fait une démonstration de 
leur savoir-faire le dimanche 24 Avril. Julien 
était même sur le podium pour ces deux 
épreuves : il est vice-champion de Bretagne en 
dressage, et est arrivé 3ème à l’Equifun. 

Au-delà de l’aspect compétitif, c’était aussi 
l’occasion de rencontrer d’autres cavaliers, de 
faire une nouvelle expérience, de passer un bon 
moment ensemble et de pique-niquer… En tant 
que « coach », je suis très fière d’eux, et je pense 
que je ne suis pas la seule. Ils n ‘attendent qu’une 
chose : partir aux championnats de France bien 
sûr, et arroser leurs prouesses ! Mais je suis 
peut-être une coach intransigeante…  je leur ai 
dit : pour garder un peu la pression, ce sera « 
champagne » après le championnat national !

Quelques semaines ont passé, et nous voici de 
retour de Saint-Lô ; Le classement importe peu, 
la concurrence étant très sérieuse, on ne va 
pas vous mentir, nous n’avons pas gagné. Par 
contre nous nous sommes enrichis de cette belle 
expérience ! Nous avons ri, stressé, nous nous 
sommes concentrés, encouragés, applaudis. 
Je suis toujours aussi fière d’eux, et oui nous 
avons fêté cet événement autour d’une coupe de 
champagne. Et oui, nous sommes motivés pour 
retourner au championnat de France l ‘année 
prochaine, cette fois-ci à La  Courneuve, du 10 
au 12 mai.

Le mot de la fin : BRAVO !!! 

Valérie Nicolas, assistante aux Talents Partagés

EN ROUTE VERS LE CHAMPIONNAT DE FRANCE 
D’EQUITATION SPORT ADAPTE

Sifflez en travaillant



Ca y est ! Les travaux de construction du 
nouvel ESAT, démarrés en avril, à côté 
du centre Francis Noël, touchent à leur 

fin. La réception des travaux est prévue pour 
fin septembre !  Après ce chantier, un autre, 
plus important, est prévu : la construction de 
foyers en remplacement des foyers de Jéricho 
et Ty Bemdez, sur le terrain de Charles et 
Geneviève Blusson, juste à côté de l’actuel 
Jéricho. A suivre !  Merci à l’ARS pour son 
précieux soutien financier !

A l’Olivier, nous avons la chance de 
bénéficier de grands espaces verts, avec 
des pelouses, des arbres, des arbustes, 

des haies... Mais, qui entretient tout ça ? Il y 
a d’abord Jean, travailleur à l’ESAT, qui tond 
notamment les pelouses ; Alain, son chef, 
n’hésite pas à mettre la main à la pâte si besoin.  
Et, il y a aussi des bénévoles qui interviennent 
entre autres pour tailler les arbres et arbustes : 
Roger André et son beau-frère, Michel Barbarin, 

Michel Couzic, Bruno Hébert, Michel Morand, 
Christian Pitiot, Jean-Claude Trumier... Et aussi 

un petit groupe de l’activité «nature et jardin», 
André, Anne-Gué, Anne-Lise, Thomas, Chadi, 
Maëlle...  qui égaient les espaces verts avec 
quelques fleurs. Et aussi Angèle, qui veille sur 
le potager et la serre...

L ’Arche est en 2016 l’association «Fil Rouge» d’AXA  
Atout Coeur. Dans ce cadre, une course de vélo 
a été organisée au profit de projets nationaux de 

l’Arche. Une soixantaine de salariés d’AXA y ont participé. 
Le lancement de la course a eu lieu le vendredi 1er juillet 
à Rennes. Des cyclistes de l’Olivier y ont participé sur 
les premiers kilomètres avec vélos ou tandems. 

Récemment, nous avons eu la visite de 
deux personnes de l’entreprise Triballat 
Noyal, dont Agnès Falc’hun, notre 

interlocutrice, chargée de communication.Tous 
les quinze jours, nos foyers bénéficient d’un 
don conséquent en produits frais de qualité, 
yaourts, fromages, plats cuisinés, transportés 
par Michel Barbarin, merci à lui ! L’entreprise 
nous soutient aussi financièrement dans nos 
projets, par exemple pour la construction du 
nouvel ESAT. Merci pour ce soutien ! Le magasin 
d’usine Triballat distribue aussi nos confitures 
depuis le mois de juin, et ce, sans commission !

Sifflez en travaillant
POINT SUR LES CHANTIERS

              LES ESPACES VERTS        

PARTENARIAT AVEC TRIBALLAT

COURSE DE VELO AVEC AXA



Clin Dieu

Nous avons eu la joie de vivre 
en binôme la retraite Arc en 
Ciel en l’Abbaye de Timadeuc 
du 29 mars au 2 avril 2016. 

Le thème proposé « Etre accueilli 
et accueillir comme Jésus » 
nous a invité à relire notre 
parcours à l’Arche et méditer 
sur ce que nous devons rejeter 
et ce que nous devons accueillir 
aujourd’hui dans nos vies.

Temps de méditation de la pa-
role, eucharisties et offices, 
prière, témoignages, lavement 
des pieds, sacrement de réconci-
liation, chants, temps d’écoute et 
de partage, veillées, mimes, pro-
menades, rencontre de moines, 

atelier créatif et récréatif, repas 
en silence : un programme très 
riche mais vécu lentement pour 
être propice à une saine digestion.

Un immense merci aux or-
ganisateurs et animateurs, 
Claude et Thérèse Rocheteau, 

et à Emmanuelle Pellissier qui 
nous ont permis de concentrer 
nos esprits et nos âmes sur 
l’Essentiel !

Eric Thibault et 
Dominique de Saint Laon

BONJOUR GERARD

DEPART DE NotRE AUMONIER

A cette salutation, en général, 
la réponse de Gérard était 
bougonnée tout bas : « b’jour 
» ; mais l’œil malicieux sous le 
sourcil blanchi repérait bien de 
qui il s’agissait. Il était comme 
ça Gérard. Organisé dans ses 
habitudes de vie bien à lui. Peu 
perturbé par les aller-et-venues 
des uns et des autres, sauf, 
et alors son œil s’allumait s’il 
s’agissait d’une jolie jeune fille ! 
Je ne lui connaissais que deux 
passions, la bonne nourriture et 

les BD. Et qu’un seul amour : 
Colette. Elle représentait pour 
lui toute la famille, et bien plus, 
pas très loin de Dieu le père ! 
Si « Colette avait dit » ce n’était 
plus la peine d’insister ! … Mais 
parfois, avec malignité, il faisait 
dire à Colette ce qui l’arrangeait 
lui. Et quand la supercherie 
était découverte, en général 
grâce à la sagacité de Claudine, 
il tempêtait et protestait son 
opposition !

A cette figure chérie et tutélaire 
s’ajoutaient quelques amitiés et 
peut être plus parce qu’affinité. 
Si Jacqueline lui inspirait 
un salutaire respect, je crois 
pouvoir dire que Gégé n’était 
pas insensible à la frange et 
aux yeux bleus de Patricia. 
Pourtant il ne cessait de la 
morigéner dans ses moustaches 
: « Patricia, tais-toi ! ! Et Patricia 
elle-même n’était pas insensible 
au charme bougon de ce 
compagnon, parfois capable 
d’un geste tendre à son égard, 
comme par inadvertance.

On ne peut pas dire que Gérard 
était une grenouille de bénitier. 
C’est vrai qu’il assistait à tous 
les offices, auquel il se rendait 
parfois en râlant, mais il était 
quasi impossible qu’il y aille 
sans emporter en guise de livre 
de prière une BD de Lucky Luke 
ou d’Astérix. Je me souviens 
avoir dû longuement négocier 
pour lui en emprunter une pour 
mes enfants ; Il y tenait comme 
à la prunelle de ses yeux.

Je n’ai pas connu les dernières 
années de Gérard mais je suis 
sûr que là où il est aujourd’hui 
il doit, en bougonnant, faire 
pleuvoir les grâces du Paradis 
sur tous ceux et toutes celles 
qui l’ont aimé et accepté tel 
qu’il était. Je crois que ce sera 
le premier bienheureux à être 
représenté dans la statuaire 
catholique avec une auréole et 
une bd sous le bras.

Bertrand Figarol, responsable 
Région Méditerranée 

           LA RETRAITE   ARC EN CIEL EN L’ABBAYE DE TIMADEUC 



Clin Dieu

Nous nous sommes retrouvés autour d’un pot de 
l’amitié pour dire merci au père Christophe Valea pour 
sa présence à nos côtés pendant cette année. Il va 
mener des études au collège des Bernardins à Paris 
et sera rattaché à la paroisse de Bain-de-Bretagne 
pour les week-ends.

DEPART DE NotRE AUMONIER
Jeudi 21 juillet, après la dernière 
messe qu’il célébrait à l’Olivier en 
tant qu’aumônier.

Chère Nicole. Te voilà dans le cœur de Dieu … 
Tu étais une femme de foi, foi transmise par ta 
maman notamment. Tu étais une femme de prière, 
tu priais pour ta famille que tu aimais tant et 
pour tes amis … tu passais souvent du temps à 
écrire en copiant quelques phrases de l’évangile 
et en illustrant d’un dessin pour encourager un 
ami malade, hospitalisé (Jean-Michel, Jean-
Yves, et bien d’autres …), pour un décès, une 
naissance… Merci pour ton grand sens de l’amitié 
…Quel talent tu as développé en composant ces 
peintures colorées ces dernières années … Tu 
t’es réjouie dernièrement de l’exposition pour la 
fête des amis à l’Olivier et à la mairie de Bruz. Tu 
souhaitais vendre tes peintures pour tes amis de 
l’Arche en Inde.Tu disais régulièrement, indignée, 
« nous on n’est pas des handicapés, on est des 
êtres humains » … parce que les difficultés, le 
handicap, la fragilité, n’enlèvent aucune dignité à 
l’être humain et ça, tu le savais bien !Tu avais le 
sens de l’humour, le sens théâtral, le dernier film 
tourné cette année à l’Olivier en théâtre et cinéma 
où tu étais l’actrice centrale montre combien tu 
aimais jouer la comédie et faire rire. Merci Nicole 
pour tous ces beaux moments de vie que nous 
avons partagés ensemble …Chère Nicole, du cœur 
de Dieu, veille sur nous …

Bertrand Esneault, assistant aux Talents 
partagés

à-DIEU NICOLE



µ Igor a été assistant puis responsable 
du foyer Udayan. Auparavant, il avait 
découvert l’Arche en Belgique puis 
avait été assistant à l’Arche au Canada. 
Originaire de Russie, il  a dû nous 
quitter, n’ayant pas pu renouveler son 
visa. Mais son histoire avec l’Arche n’est 
pas terminée ! Il est en effet  retourné 
à l’Arche au Canada. Avec lui, nous 
avons goûté davantage le caractère 
cosmopolite de l’Arche ! Merci Igor pour 
ce que tu as donné, partagé avec nous ! 
Bon vent à toi ! 

Toute personne est une histoire sacrée Fil Rouge : L’inclusion

µ Pierrick... 80 ans : ce 
n’est pas une blague ! Si on 
lui demande, il dira plutôt 
qu’il a «7 ans» et c’est vrai 
qu’il a gardé une certaine 
jeunesse !  
Quel est son secret ? Le 
goût des voyages, peut-
être... Pierrick est toujours 
partant dès qu’il s’agit de 
sortir, de partir en voyage, 
en vacances ; c’est bien 
souvent l’occasion pour 
lui de nous dire ensuite 
qu’il nous a «croisés» sur 
la route ! Et de montrer 
aussi ses connaissances 
en termes de marques de 
voitures ! 

Pierrick est aussi devenu 
une star, de renommée 
internationale ! Son sens 
de l’accueil et son goût 
des relations ont touché 
bien des gens, de passage 
à l’Olivier, ou bien  à 
l’occasion de voyages, de 
rencontres de l’Arche... La 
fête de son anniversaire, 
début mars, en était bien le 
reflet : nombreux étaient les 
amis – plus de 140 ! – qui 
sont venus pour l’occasion 
ou qui se sont manifestés ! 
Merci Pierrick de contri-
buer, par ton sens de 
l’accueil, à notre mission 
à l’Arche de révéler que 
«toute personne est une 
histoire sacrée» !

BYE BYE IGOR
LES 80 ANS DE PIERRICK

Nous avons eu la joie d’accueillir à quelques semaines 
d’intervalles deux membres de la communauté de l’Arche Asha 
Niketan à Calcutta : Subrata, la responsable de la communauté 
puis Rakhi, assistante. Nous entretenons des liens avec cette 
communauté depuis une vingtaine d’années.

En juin, Jean-Marie Parès a quitté l’Olivier pour un EHPAD où il pourra 
bénéficier d’un accompagnement plus adapté. Cet établissement est 
situé à Saint-Rémy les Chevreuse, en région parisienne ; il est ainsi plus 
proche de sa famille.

  BONNE ROUTE JEAN-MARIE

 NOS LIENS AVEC ASHA NIKETAN de CALCUTTA



Fil Rouge : L’inclusion

Nous avons eu la chance d’avoir avec nous, le 
samedi, Anne Chabert d’Hières qui est, entre 
autres, missionnée par l’Arche internationale 

pour porter les ques-
tions d’inclusion. Elle 
nous a fait réfléchir et 
travailler sur «l’inclu-
sion» : comment réflé-
chir ensemble avec des 
personnes qui n’ont pas 
forcément la même fa-
çon de pensée ?

Pour schématiser ces différences, elle a évoqué  
trois profils :

-> le profil «assistant» : le genre de personnes 
qui aiment bien faire rentrer les choses dans 
des cases, des tableaux, des plannings, des 
gens qui ont un type de pensée «carrée» !

-> le profil «personne ayant l’expérience du 
handicap mental» : avec un mode de pensée 
plutôt par association d’idées, en «spirale» ;

-> le profil «administrateur» : le genre de 
personnes en position de responsabilité, de prises 
de décision, pour qui c’est important de prioriser.

Elle a représenté ces trois profils par trois 
bonhommes à chapeau carré, à cheveux en 
boucle et à chapeau triangulaire.

Elle nous a partagé 
son expérience de 
réfléchir ensemble. 
Notamment qu’il est 
parfois contre-pro-
ductif d’essayer de 
faire des groupes 
de réflexion avec 
différents profils car 
il peut y avoir des 
mécanismes qui pa-
rasitent le partage, 
par exemple de l’au-
to-censure : «Que va 
penser mon directeur qui est là si je dis ça ?» ou 
bien des habitudes de positionnement : «c’est moi 
qui sait comment il faut faire, ce qui est bien ou 
pas...». C’est plus facile de faire des groupes de 
réflexion entre personnes du même profil, puis de 
croiser les différents apports par des remontées 
entre les groupes. 

Elle nous a partagé aussi différents outils qu’elle 
utilise pour travailler ensemble : la mallette à 
bric-à-brac, qu’elle s’est constituée au fur et à 
mesure avec des petits objets qui peuvent servir 
de supports à une expression. Des classeurs de 
pictogrammes, des classeurs de bonhommes 
représentant des actions, des pensées. 

Nous avons aussi expérimenté des mises en 
situation. Il s’agissait de mettre en scène une 
situation de vie qui peut poser problème. Une 
personne expose la situation, fait intervenir des 
acteurs pour la représenter. Nous réfléchissons 
à la manière dont chaque intervenant perçoit la 
situation. L’animateur compose ensuite un «tableau» 
qui met en scène les différents acteurs ; il écrit, sur 
un tableau blanc qui sert de fond à la scène, ce 
que chaque acteur dit ou pense,  dans des bulles 
- comme dans une bande dessinée. Ensuite, une 
photo du tableau est prise ; elle peut ensuite servir 
de support pour restituer  à d’autres la réflexion qui 
a eu lieu autour de cette situation. Ou bien aider à 
se rappeler la réflexion.Bref, nous sommes repartis 
avec beaucoup de pistes pour réfléchir ensemble !

Stéphane, assistant aux Talents Partagés

WEEK END ASSISTANTS : REFLEXION SUR L’INCLUSION
Les assistants se sont retrouvés pour le traditionnel «week-end assistant» les 20 et 
21 février à l’espace jeunes «Keriadenn»  à Saint-Malo. 

LES 80 ANS DE PIERRICK



Les petites nouvelles

Suite au départ de Nathalie Bertin en décembre dernier, le Conseil de la Vie 
Sociale s’est référé à son règlement intérieur pour valider la nomination de 
Laurence Burel qui avait obtenu un nombre de voix la plaçant 5eme ex-
aequo avec deux autres personnes aux dernières élections datant de juin 
2015. Le critère la départageant étant l’âge et l’ancienneté, en tout sagesse … 

Décès           Nous confions à votre prière et nous gardons dans la nôtre                                :
• Lucien BELLEC, grand-père de Samuel Moriniaux.
• Claude DRACON, époux de Claudine Dracon.
• Monsieur BARRAUD, le papa du Père Erwan Barraud.
• Jean-Claude LEPINOY, le beau-frère d’Annick Launay et de Claudine Dracon.
• Pascal LE TALLEC, personne accueillie de la communauté du Caillou Blanc.
• Clémentine MORAND, la grand-mère de Christophe Morand.
• Nicolle LEFRANC, accueillie à l’Olivier
• Gérard HONORE, accueilli à l’Olivier
• Madame BOUGHENANE, la maman de Yasmina

Naissances           Nous partageons leur joie et nous unissons à leur prière d’action de grâce
• Le 4 mai 2016, Philomène dans la famille de Clémence et Aloïs PALIARD.
• Le 15 mai 2016, Elie dans la famille d’Estelle et Stéphane DUFEU.
• Le 16 juillet 2016, Léa dans la famille de Sylvie et Guymard LACLUSSE.                                                                    
• Le 21 août 2016, Charlotte dans la famille de Nora et Jérôme ANDRE.                   
• Le 29 août 2016, Raphaël dans la famille de Bénédicte et Thomas DELACROIX.            

µ Pendant dix jours, deux jeunes 
réalisateurs sont venus filmer l’un 
de nos séjours-vacances à Erdeven. 

Ce film invitera des jeunes du monde 
entier à devenir bénévoles à leur tour 
pour des vacances pleines de sens.

Aidez-les à concrétiser ce projet 
en soutenant ce film sur le site : 
https://www.hel loasso.com/asso -
c iat ions/tous-art istes-d-un- jour/
collectes-tyr

LES VACANCES D’ETE !

Bertrand et Caroline ont été élus au Conseil 
de Communauté par le groupe des permanents 
pour une durée de deux ans.

À DECOUVRIR 
SUR LE WEB

LA SÉRIE DE FILMS DE 
L’ARCHE INTERNATIONALE 

ACCUEILLIE À L’ONU COMME 
MEMBRE CONSULTATIF :

JE SUIS COMME JE SUIS
MATEUSZ

4ÈME
ÉDITION DU COLLOQUE

 FRAGILITÉS INTERDITES? 

26 ET 27 NOVEMBRE 2016
AUX DOCKS DE PARIS

«LIBERTÉ, EGALITÉ, FRA-
GILITÉ: REVISITER LA 

FRATERNITÉ?»


